

**Zeitschrift:** Mitteilungen der Schweizerischen Entomologischen Gesellschaft = Bulletin de la Société Entomologique Suisse = Journal of the Swiss Entomological Society

**Herausgeber:** Schweizerische Entomologische Gesellschaft

**Band:** 52 (1979)

**Heft:** 4

**Nachruf:** Charles Ferrière 1888-1979

**Autor:** Bovey, P.

#### **Nutzungsbedingungen**

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

#### **Conditions d'utilisation**

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

#### **Terms of use**

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

**Download PDF:** 16.01.2026

**ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>**

---

## CHARLES FERRIERE 1888-1979

---

Le samedi 7 octobre 1978, les proches parents du Dr. Ch. Ferrière, auxquels s'étaient joints quelques collègues et amis, se trouvaient réunis à son domicile genevois pour fêter, dans la joie et la reconnaissance, son 90e anniversaire. Il avait eu le privilège d'atteindre ce grand âge en possession de toutes ses facultés intellectuelles, d'une santé relativement bonne, et ce fut un plaisir d'évoquer avec lui quelques souvenirs de sa longue et fructueuse carrière. A le voir si alerte d'esprit, tout laissait espérer qu'il allait pouvoir jouir encore, dans cette 10ème décennie de son existence qu'il inaugurerait, d'une bonne tranche de vie. Le sort en a décidé autrement et, à peine six mois plus tard, nous avions le chagrin d'apprendre son décès survenu, après une brève maladie, le 21 mars 1979.

Issu d'une famille qui a donné à son pays des hommes éminents, Charles Ferrière naquit à Genève le 6 octobre 1888. Au terme de ses classes primaires et secondaires, il entreprit des études à l'Université de sa ville natale et obtint la licence ès sciences en 1910. Aussitôt après, il fut invité à accompagner le professeur Edouard Bugnion, de l'Université de Lausanne, dans un voyage de six mois à l'Île de Ceylan, consacré principalement à l'étude des termites. Dès son retour en 1911, il se rendit en Grande-Bretagne durant un an pour s'y spécialiser en entomologie au Musée de l'Université de Cambridge, puis à l'Université d'Edimburg dont il obtint les diplômes d'entomologie agricole et d'entomologie forestière, avec médaille 1er rang. De retour à Genève, il travailla dans les laboratoires des instituts de zoologie (Prof. E. Yung) et de botanique (Prof. R. Chodat) en vue de la préparation d'une thèse de doctorat sur «Les organes trachéo-parenchymateux de quelques hémiptères aquatiques» qu'il soutint avec succès en 1913. Il fit ensuite un stage à la station entomologique de Paris qui devait décider de l'orientation de sa carrière. Suivant les conseils et encouragements du professeur Paul Marchal, alors directeur de la dite station, il décida de se spécialiser dans la taxonomie des Hyménoptères entomophages, principalement des Chalcidiens. Après une interruption durant laquelle il travailla comme aide volontaire à l'Agence des prisonniers de guerre du Comité International de la Croix-Rouge, il consacra désormais toutes ses activités scientifiques à ces recherches, tout d'abord au Musée d'histoire naturelle de Berne où il occupa de 1917 à 1927 les fonctions de conservateur des collections entomologiques, puis ensuite, durant treize ans, au Commonwealth Institute of Entomology du British Museum/Natural history, où il fut appelé en 1927 comme «Senior Assistant», spécialiste des Chalcidiens et de la lutte biologique. En 1940, la guerre et des raisons de famille l'obligèrent à rentrer à Genève où il fut occupé en 1941/42 comme collaborateur provisoire au Muséum d'histoire naturelle. Puis durant deux ans, il fut attaché à la Station fédérale d'essais et de contrôles de semences à Lausanne pour collaborer à la campagne de lutte contre le Doryphore jusqu'à ce qu'un poste puisse lui être confié en 1944 au Muséum d'histoire naturelle de Genève où il put reprendre ses recherches taxonomiques. Atteint par la limite d'âge en 1958, il n'en continua pas moins à poursuivre une activité régulière au Muséum jusqu'en 1974, pour terminer ses travaux en cours sur les Chalcidiens. C'est en particulier durant cette période qu'il rédigea le volume de la Faune de l'Europe et du Bassin méditerranéen consacré aux Hyménoptères Aphelinidae paru en 1965 (Ed. Masson et Cie Paris).

Le Dr. Ferrière prit une part active aux efforts qui ont abouti à la création en 1950 de la Commission internationale de lutte biologique (CILB), devenue aujourd’hui Organisation Internationale de Lutte Biologique (OILB). Il se vit confier de 1953 à 1958 la direction du «Service d’identification des insectes entomophages» de la CILB nouvellement créé, avec siège au Muséum d’histoire naturelle de Genève. Notons encore que notre collègue fut, de 1947-1952, privat-docent à la Faculté des sciences de l’Université de Genève pour un cours sur la Physiologie des insectes.

150 publications, représentant un total de 1650 pages, témoignent de la fructueuse activité du Dr. Ferrière qui, tout au long de sa carrière, a été l’objet de flatteuses distinctions. Il fut successivement nommé membre honoraire des Sociétés entomologiques royale de Londres (1949), de France (1950), de Belgique (1950), Néerlandaise (1951), de Suisse (1955), de Bavière (1964), de Genève (1965) et membre correspondant de la Zoological Society of London (1955). La liste bibliographique de ses travaux a paru pour la période 1912-1952 dans le tome XI (1948-1952, p. 345-351) du «Catalogue des ouvrages, articles et mémoires publiés par les professeurs et privat-docents de l’Université de Genève» et pour la période 1952-1974 dans le tome 51 (1978, p. 297-298) du Bulletin de la Société entomologique suisse.

Il a légué sa collection d’hyménoptères entomophages et sa bibliothèque se rapportant à ces insectes, y compris un important fichier, au Muséum d’histoire naturelle de Genève.

Le Dr. Ch. Ferrière laisse le souvenir d’un savant modeste et d’une grande affabilité. La Société Entomologique Suisse tient à rendre hommage à l’œuvre qu’il a accomplie durant plus d’un demi-siècle, tout entière consacrée à l’étude des auxiliaires entomophages et à la cause de la lutte biologique.

P. BOVEY